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FRANCESCO OLIVO

«V
ogliamo che Gaza conti-
nui a essere un avampo-

sto del terrorismo dove scuole, 
ospedali e sedi delle agenzie Onu 
vengono usati come basi del ter-
rore? Quello del 7 ottobre è stato 
un massacro». Così il governato-
re del Friuli Venezia Giulia, Mas-
similiano Fedriga. – PAGINA 13 

Fedriga e la mozione
di Meloni e Schlein
“La Lega con Israele
facile parlare di pace”
FRANCESCO MOSCATELLI

L’INTERVISTA

I
l nuovo fronte lo aprono i ve-
scovi. Proprio nei minuti  in 

cui la premier rivendica in Con-
siglio dei ministri il «consisten-
te calo degli sbarchi negli ulti-
mi quattro mesi», la Cei prende 
una posizione durissima sui mi-
granti. CAMILLI – PAGINA 14

ANTONIO BRAVETTI

Migranti in Albania
l’altolà dei vescovi

IL CASO

G
iorgia Meloni si aspetta che 
la Lega ritiri l’emendamen-

to sul terzo mandato e nel frat-
tempo dà l’ordine ai suoi di ribat-
tere colpo su colpo alle offensive 
degli alleati. Il voto sulla propo-
sta del Carroccio è previsto per 
giovedì, c’è una settimana per di-
sinnescare l’ ordigno. – PAGINA 12

IL RETROSCENA

Giorgia, la linea dura
per frenare Salvini

La fatica di cantare

MA IL BICCHIERE
È MEZZO PIENO

BARBERA, BRESOLIN, SIMONI, SORGI

F
ino a pochi giorni fa, mi senti-
vo abbastanza ottimista sulle 

prospettive dell’America. Sembra-
va  che  il  buonsenso  nazionale  
avrebbe prevalso. – PAGINA 7

LE IDEE

PAUL KRUGMAN

Perché con Trump 
temo per l’America

STEFANO LEPRI

w

La memoria dell’altro MATTIA
FELTRI

IL DIBATTITO
AGASSO, DEL GATTO, MAGRÌ, STABILE 

L’ANALISI

Le parole stonate

LA GEOPOLITICA

w w

Ieri alcuni articoli raccontavano di Rami Elhanan, israelia-
no, e di Bassam Aramin, palestinese. Hanno perso entram-
bi una figlia adolescente, Rami in un attentato suicida a 
Gerusalemme, Bassam in un assalto dell’esercito d’Israele 
a Beit Jala. Rami e Bassam si sono intesi. Se anche uccides-
si tutti i palestinesi non riavrei mia figlia, dice il primo, e se 
anche uccidessi tutti gli ebrei non riavrei la mia, dice il se-
condo. Sono diventati amici, nel web si trovano foto di lo-
ro incontri e abbracci, e potrebbe essere una edificante sto-
ria di speranza se non che dovevano parlarne ad Haifa, al-
la presentazione del libro sulla loro fratellanza, ma le pro-
teste degli estremisti di destra hanno consigliato di cancel-
lare la serata. Però il libro c’è, si chiama Apeirogon, pubbli-
cato da Feltrinelli. Penso di leggerlo, ma prima ne leggerò 

un altro, su cui ha scritto un articolo delicatissimo Wlodek 
Goldkorn. Il titolo è Con la lingua dell’altro, edito da Porta-
tori d’acqua, ed è la conversazione di una trentina d’anni 
fa tra il poeta palestinese Mahmud Darwish e la poetessa 
israeliana Helit Yeshurun. Loro non erano amici, non si ab-
bracciavano, si prendevano di petto e pure litigavano – 
niente complicità ambigue, scrive Goldkorn e spiega: si 
tratta di saper stare nella contraddizione. Stare insieme 
pensando e rivendicando idee diverse. Il libro di Mahmud 
e Helit è meno edificante di quello di Rami Bassan solo 
all’apparenza: mi ha sempre fatto ridere l’idea della me-
moria condivisa, anche qui da noi. La memoria condivisa 
è a un passo dall’impossibile, e pretenderla è il modo insu-
perabile per cercare di uccidere la memoria dell’altro. 

BUONGIORNO

La nostra carta proviene 
da materiali riciclati 
o da foreste 
gestite in maniera 
sostenibile

Scendono le stime di crescita e l’in-
flazione nell’Eurozona. Soprattut-
to in Italia quest’anno il Pil aumen-
terà solo dello 0,7% e l’inflazione 
si assesterà al 2%. – PAGINE 10 E 11

LA UE TAGLIA LE STIME SULLA CRESCITA IN ITALIA E IN TUTTA EUROPA. Gentiloni alla Bce: “Ridurre subito i tassi”

Pil in calo, buco da dieci miliardi
Il manifesto di Draghi: “L’Unione deve cambiare: servono debito, politica fiscale e difesa comuni”

SANGIOVANNI: SONO A DISAGIO, MI DEVO FERMARE 

ANSA/ETTORE FERRARI

LUCA DONDONI, ANNA OLIVERIO FERRARIS

N
ullatenente. Così si dichiara Fedez in-
terrogato da un giudice di Milano per 

una causa contro il Codacons. – PAGINA 23

P
iù che la prudenza diplomatica, 
prevale in questo drammatico 

momento la voglia di “parresia”, il 
coraggio della  franchezza che  ha  
spinto il cardinale Parolin. – PAGINA 23

FRANCO GARELLI

Parolin e il coraggio
della franchezza

Figli di coppie arcobaleno
Roma dice sì ai due genitori

LA SENTENZA

ALESSIA CROCINI — PAGINA 17

Ogni ostaggio conta per Israele. E 
ha un peso al tavolo delle trattative 
per l’accordo Israele-Hamas. Trup-
pe speciali hanno fatto irruzione al 
Nasser Medical Complex. – PAGINE 2-4

l’esercito fa irruzione a Khan Yunis in cerca di ostaggi di hamas. Netanyahu: “due stati? un regalo ai palestinesi”

“Noi come topi nell’ultimo ospedale di Gaza”

C
hristine Lagarde ha ripetuto 
ieri che un calo dei tassi di in-

teresse non è imminente. Tutta-
via, dopo averla ascoltata i mer-
cati hanno fatto scendere i tassi 
un pochettino. Le sfumature so-
no importanti, in questo frangen-
te in cui la lotta contro l’inflazio-
ne sta entrando nella sua fase fi-
nale; molto spesso i politici italia-
ni non le colgono e continuano a 
inveire contro la presidente del-
la Bce. È in corso dentro il gratta-
cielo a vetri di Francoforte un di-
battito, nel quale il  governatore 
della Banca d’Italia Fabio Panetta 
sta tra coloro che vorrebbero cala-
re abbastanza presto. Ma non c’è 
nessun dramma. – PAGINA 10

Miressi e l’argento nei 100 stile
quando l’impresa sa aspettare

MONDIALI DI NUOTO

GIULIA ZONCA — PAGINA 28

D
opo l’esperienza di Sanremo il cantan-
te Sangiovanni, 21 anni, ha postato 

su Instagram una dichiarazione. – PAGINA 19 

FEDEZ: SONO NULLATENENTE. E INDAGA LA FINANZA

AFP

CATERINA SOFFICI 

IL DIBATTITO

Molestie all’ateneo di Torino
le accuse e il diritto alla difesa
LUCETTA SCARAFFIA — PAGINA 23

D
onald Trump ha mandato in tilt 
la Nato e l’Ue. Da candidato, fi-

guriamoci se ridiventa Presidente. 
Ma il problema che gli europei devo-
no affrontare non è lui. – PAGINA 6 

STEFANO STEFANINI

Se l’Europa dovrà
difendersi da sola

ww Critiche al Festival e alla città
il Comune valuta un’azione legale

SANREMO

ANDREA FASSIONE — PAGINA 32-33

A10, il piano per ridurre i cantieri
Dopo Pasqua i primi provvedimenti

IMPERIA

GIULIO GAVINO - PAGINA 35
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SA N B I AG I O D E L L A C I M A

Sommelier in gara
sorseggiando
il vino Rossese
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Le critiche alla Sanremo festivalie-
ra, dopo il successo di audience in 
tv e in città, hanno visto ieri un ver-
tice in Comune terminato con la de-
cisione di dare ad un legale manda-
to per valutare una richiesta danni 
per dichiarazioni lesive dell’imma-
gine della città. A insorgere sono 
anche il  settore dell’accoglienza, 
con gli albergatori e i ristoratori.
ANDREA FASSIONE - ALL’INTERNO

la replica dell’assessore al turismo faraldi all’ipotesi di trasloco della kermesse: «È un marchio registrato»

Sul Festival critiche eccessive
Il Comune vuole chiedere i danni
L’amministrazione darà mandato ad un legale di esaminare il caso. Insorgono anche albergatori e ristoratori

Centinaia di fotografie di imperiesi che, messe insieme 
in un collage, compongono il palazzo comunale del capo-
luogo. È l’opera del fotografo Settimio Benedusi, che da 
ieri campeggia al primo piano del comune. Non a caso il 

mosaico è stato battezzato dall’autore “Imperia in comu-
ne”. Le foto erano state scattate nel novembre del 2019 
nell’ambito di un open day del palazzo comunale legato 
alle iniziative di “Aspettando il centenario”. A. POM. —

Il mosaico di “faccine”
L’opera inaugurata ieri: da sinistra l’assessore Marcella Roggero, il sindaco Scajola e l’artista Settimio Benedusi  RUSCELLO

IN MUNICIPIO A IMPERIA

Buone notizie per chi utilizza l’au-
tostrada A10 ed è costretto a lotta-
re con restringimenti e conseguen-
ti code per il continui lavori in cor-
so: i cantieri inamovibili, quelli de-
gli scambi di carreggiata per inten-
dersi, dopo Pasqua scenderanno a 
tre per diventare due il prossimo 
anno e  uno  solo  nel  2026.  Per  
quanto riguarda il “tappo” tra Bor-
dighera e Ventimiglia sono poi in 
dirittura d’arrivo (marzo) gli inter-
venti alla barriera di Ventimiglia. 
GIULIO GAVINO - ALL’INTERNO

Lavori sulla A10
parte la rimozione
dei grandi cantieri

I lavori alla barriera di Ventimiglia

VIABILITÀ

Chi è il miglior sommelier del Ros-
sese di Dolceacqua? Per scoprirlo 
occorre attendere lunedì 26 febbra-
io quando, alle 10 al Centro Poli-
funzionale Le Rose di San Biagio 
della Cima, si terrà la seconda edi-
zione del “Trofeo Nazionale Mi-
glior Sommelier del Rossese di Dol-
ceacqua”, organizzato da Ais Ligu-
ria in collaborazione con l’Associa-
zione Italiana Sommelier. Il con-
corso riservato a tutti i sommelier 
di Ais è nato nel 2022 per valorizza-
re la professione e incrementare la 
conoscenza e la divulgazione del vi-
tigno Rossese. L’iniziativa si svilup-
pa in due fasi. I candidati dovran-
no cimentarsi in una prima prova 
scritta, a porte chiuse, alle 10. A se-
guire, dalle 16,30, la prova finale 
pubblica. Ai primi tre verrà conse-
gnato un montepremi complessi-
vo di 1.750 euro. La prima edizio-
ne (2022) è stata vinta dalla som-
melier  emiliana  Maura  Gigatti.  
Nelle intenzioni degli organizzato-
ri, il concorso e gli approfondimen-
ti collegati vogliono portare alla ri-
balta l’unicità del Rossese, prima 
Doc in Liguria e produzione identi-
taria del Ponente. In occasione del 
concorso, domenica 25 febbraio 
15 è in programma la masterclass 
sul Rossese e sulle caratteristiche 
del territorio di elezione del viti-
gno, con i produttori della zona. —

G.C.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Un filare di vitigno Rossese

Calendario corsi 2024 - Corso potatura pratica sul campo

• piante da frutto in vaso e a radice nuda
• agrumi
• olivi
• piante d' interno
• piante ornamentali esterno

APERTI DAL LUNEDÌ AL SABATO 
- sabato orario continuato -

Vivai Montina Via Nuova, 15 | 17035 Cisano Sul Neva SV | @VIVAIMONTINA
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GIULIO GAVINO
IMPERIA

C’è un po’ di luce in fondo al 
tunnel  infinito  delle  code  
sull’Autofiori per raggiunge-
re il Ponente, con strascico di 
polemiche ad ogni Ferrago-
sto,  ogni  Festival  di  Sanre-
mo, ogni ponte di primavera. 
La buona notizia è che i can-
tieri inamovibili, quelli degli 
scambi di carreggiata per in-
tendersi, dopo Pasqua scen-
deranno a tre per diventare 
due il prossimo anno e uno so-
lo nel 2026. Emerge da un ta-
volo di lavoro voluto da Con-
findustria Imperia, e Confar-
tigianato che hanno avuto co-
me interlocutori Autostrada 
dei Fiori e Regione Liguria. 
Operazione complicata, an-

data a buon fine per l’abile 
azione diplomatica dietro le 
quinte dell’imprenditrice san-
remese Barbara Amerio che 
si  è trovata  nella  fortunata 
congiunzione astrale di esse-
re  presidente  di  Confindu-
stria Imperia e al tempo stes-
so  di  Autostrada  dei  Fiori  
spa. Un ruolo di primo piano 
al  tavolo  l’ha  avuto  l’ad  
dell’A10 Federico Lenti che 
ha annunciato anche di aver 
presentato tre soluzioni pro-
gettuali mirate a risolvere il 
problema  dello  svincolo  di  
Savona, in direzione Torino, 
da  abbinare  alla  riduzione  
dei cantieri per snellire il ri-
torno a casa dei turisti. Per 
quanto  riguarda  il  “tappo”  
tra Bordighera e Ventimiglia 

sono poi in dirittura d’arrivo 
(marzo)  gli  interventi  alla  
barriera di Ventimiglia. 

Insomma, qualcosa si muo-
ve anche se l’ad Lenti, che nel 
Ponente si è visto solo su con-
vocazione del prefetto di Im-
peria e in questa occasione, è 
stato molto chiaro con tutte 
le parti: «I lavori lungo la A10 
Savona-Ventimiglia  stanno  
rispettando  pienamente  il  
cronoprogramma  condiviso  
con il ministero delle Infra-
strutture e dei Trasporti e gli 
enti locali. È importante sot-
tolineare che ci sono cantieri, 
quelli riguardanti le gallerie, 
che non è possibile sospende-
re o posticipare perché ciò si-
gnificherebbe non rispettare 
le norme europee in materia. 

La Liguria è la regione che, in 
Europa, conta il numero più 
alto di gallerie ed è quindi ine-
vitabile che una norma che le 
riguardi abbia un impatto sul-
la regione. Per questo, come 

concessionaria, abbiamo già 
inviato una richiesta di posti-
cipo al 2027 delle attuali sca-
denze fissate al 31 dicembre 
2025, questo permetterebbe 
di rimuovere i cantieri più im-
pattanti nei periodi dell’anno 
caratterizzati  da  maggiori  
flussi di traffico».

Lenti non lo dice ma è chia-
ro che sarà di fondamentale 
importanza l’appoggio che il 
governo potrà dare a questa 
istanza. Per dare un’idea dei 
numeri delle infrastrutture il 
tratto  Savona-Ventimiglia  
conta 67 gallerie e ben 90 via-
dotti «tra i primi in Europa 
per complessità ingegneristi-
ca» - ha chiosato l’ad. 

L’assessore  regionale  ai  
Trasporti Giacomo Giampe-

drone, al tavolo con l’assesso-
re Scajola e la consigliera Ma-
bel Riolfo, ha ribadito a indu-
striali e artigiani il piano, so-
stenuto da Liguria e Gover-
no, che riguarda il prosegui-
mento dell’Aurelia-bis (con i 
progetti che riguardano Im-
peria, Sanremo e il Ventimi-
gliese)  e  la  variante  Ar-
mo-Cantarana per accorcia-
re e mettere in sicurezza la 
tratta imperiese-cunnese del-
la Statale 28 del Col di Nava. 
Il cemento armato destinato 
a cambiare la viabilità del Po-
nente deve ancora essere im-
pastato ma il tavolo di Confin-
dustria e Confartigianato ha 
aperto una via.  E di  questi  
tempi non è poco. —

© RIPRODUZIONE RISERVATA

In alto da sinistra il tracciato 
dell’Aurelia bis a Imperia, 

cantieri sull’A10 e l’ad
di Autofiori Lenti. Sotto

il cantiere a Ventimiglia 
e a destra l’assessore 

Giampedrone 
 GATTI-PEROTTO-RUSCELLO

IMPERIA

Confindustria Imperia e Con-
fartigianato sono riuscite a 
smuovere le acque ma non 
resteranno a guardare e so-
no pronte a scendere in cam-
po. Lo dicono senza mezzi 
termini il direttore di Confin-
dustria Paolo Della Pietra e 
la direttrice di Confartigiana-
to Imperia Barbara Biale che 
hanno seguito da vicino i la-
vori del tavolo tecnico: «Ab-
biamo apprezzato lo sforzo 

posto in essere da Regione Li-
guria, ministero della Infra-
strutture, Autostrada dei Fio-
ri e Anas, per trovare tutte le 
possibili soluzioni ad un iso-
lamento del nostro territorio 
dovuto a decenni di inerzia. 
Per quanto concerne la possi-
bilità di velocizzare il com-
pletamento dei cantieri auto-
stradali, le nostre associazio-
ni sono pronte, con i propri 
rappresentanti,  a  chiedere  
un incontro con il ministero 

delle Infrastrutture, affinché 
questa ipotesi diventi realtà 
il prima possibile». Un punto 
importante,  anche  perchè  
per qualche anno non si con-
tinuerà  a  parlare  soltanto  
dell’A10 ma anche di tutte 
quelle altre opere infrastrut-
turali pianificate sul territo-
rio della provincia di Impe-
ria,  rese  ancor  più  urgenti  
dalla necessità di avere delle 
vie di comunicazione alter-
native alla sola autostrada».

Ai lavori ha preso parte an-
che il presidente regionale 
di Confartigianato Traspor-
ti, Antonio Marzo, che tocca 
un tema sul quale si sta lavo-
rando da tempo ma che al 

momento non ha visto nes-
suna svolta decisiva: «È fon-
damentale indennizzare gli 
autotrasportatori per i disa-
gi subiti in questi anni e per 
le relative ricadute economi-

che».  Intanto,  cronaca  di  
questi giorni, qualcuno in vi-
sta di code e rallentamenti 
primaverili  sull’A10  è  già  
passato al contrattacco pre-
ventivo.  La  Federalberghi  
del Golfi Dianese ha infatti 
lanciato una campagna pro-
mozionale per i clienti degli 
hotel: 20 euro di sconto co-
me “bonus autostrada” per 
chi si ferma almeno per due 
notti tra febbraio e maggio. 
Nell’area che macina circa 
un milione di presenze l’an-
no  le  adesioni  sono  state  
moltissime mentre l’iniziati-
va è stata presa con freddez-
za e non imitata dalle asso-
ciazioni  degli  albergatori  
del resto della provincia di 
Imperia. —

G. GA.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

A10, ecco il piano per ridurre i cantieri
Il primo step è previsto già dopo Pasqua

Le novità emerse al tavolo tecnico ottenuto da Confindustria Imperia e Confartigianato con Autostrada dei Fiori e Regione

confartigianato trasporti: “fondamentale indennizzare g li autotrasportatori”

“Pronti ad andare al ministero
per velocizzare la fine lavori”

L’imprenditrice Barbara Amerio

I NODI DELLA VIABILITÀ

Paolo Della Pietra, Confindustria Barbara Biale, Confartigianato
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